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乌克兰总统泽连斯基日前公布
就俄乌冲突制定的“胜利计划”要点
后，17日又到布鲁塞尔再次推介，并
称按此计划将在明年年底前“结束战
争”。“胜利计划”有何具体内容？各
方作何反应？又将产生什么影响？

“胜利计划”有何内容

据乌克兰媒体报道，泽连斯基
16日在乌克兰最高拉达（议会）公布
了“胜利计划”的五个要点：

“一，北约在战争结束前向乌克
兰发出加入的邀请；二，加强乌防御
能力，包括继续在俄罗斯领土开展
军事行动，解除打击俄本土武器使
用限制，与伙伴国协防俄战机，扩大
乌无人机和导弹使用，获取伙伴国
情报信息；三，增强乌方威慑能力，
包括在乌克兰全面部署‘非核武’类
的威慑性武器，以抵御俄方入侵并
限制其入侵能力；四，发展乌克兰战
略和经济潜力，加强对俄制裁；五，
战后，乌克兰军队可利用其战场经
验加强北约和欧洲防御能力，甚至
可以替换在欧洲的部分美军。”

据报道，“胜利计划”第二、三、

四部分包括“秘密条款”，已向美西
方盟友说明。泽连斯基认为，如果
一切按“计划”进行，那么有望在明
年年底前“结束战争”。

泽连斯基17日在布鲁塞尔出席
欧盟峰会和北约国防部长会议时再次
推介“胜利计划”。他对欧盟各国领导
人表示，这一计划不取决于俄罗斯的
意志，只取决于“我们盟友的意志”。

各方作何反应

俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃
16日表示，所谓“胜利计划”其实是

“一套语无伦次的口号”，就是为了
将北约成员国拖入与俄罗斯的直接
对抗，是“让乌克兰和乌克兰人民陷
入灾难的计划”。

欧盟委员会主席冯德莱恩在欧
盟峰会后发表的声明中提及泽连斯
基展示了“胜利计划”，并表示欧盟
对乌的支持“不会动摇”。但据《政
治报·欧洲版》援引一位欧盟外交官
的话说，峰会并没有对“胜利计划”
进行深入讨论。

德国总理朔尔茨在布鲁塞尔出
席记者会时强调，德国有责任确保

当前的俄乌局势不会升级为俄罗斯
和北约之间的战争，因此他不会改
变不向乌克兰提供“金牛座”导弹的
决定。立陶宛总统瑙塞达说，泽连
斯基的“胜利计划”是西方国家“在
过去几个月甚至几年里”都一直没
实现的，“实际上这个计划并没有什
么新内容”，首先，关于加入北约的
邀请，各方无法达成共识。匈牙利
总理欧尔班 17 日在社交媒体上称
这一计划“令人恐惧”。他说，与其
继续向乌克兰运送更多武器，不如
推动停火与和平谈判。

北约秘书长吕特16日表示，他
不能说在此刻支持整个“胜利计
划”，因为诸多方面尚待“更好地理
解”。美国国防部长奥斯汀17日在
布鲁塞尔被媒体问及“胜利计划”
时，也表示自己“不适合公开评论他
（泽连斯基）的计划”。

计划前景如何

乌克兰国际问题专家马克西
姆·亚利说，虽然“胜利计划”听起来
让乌民众感到兴奋，但短期内难以
付诸实践。不论是在访问美国还是

布鲁塞尔，或是此前访问欧洲四国，
泽连斯基的“胜利计划”均遭到“冷
遇”。尤其是计划中关于战时邀请乌
加入北约和授权使用西方武器对俄本
土实施远程打击等内容，未能得到美
国和德国支持。

俄罗斯独联体国家研究所副所长
弗拉基米尔·扎里欣认为，即使西方
同意全面执行泽连斯基的计划，乌克
兰也不会取得胜利。北约承认，计划
提出的任何一点都无法从根本上改变
前线局势。

乌克兰政治专家亚历山大·科切特
科夫说，评价“胜利计划”优缺点没有意
义，因为该计划很明显不是为了实施而
制定的。例如，在战争结束前“邀请乌
克兰加入北约”这样的内容，北约是不
会接纳一个战时国家加入的。泽连斯
基的一系列举动，目的就是向乌各界表
明，他已经为乌克兰制定了“胜利计
划”，但美西方拒绝为该计划买单，责任
不在总统本人，不在乌政府，问题出在
乌克兰的西方伙伴那里。作为无奈之
举，乌克兰民众将被迫接受现实，接受
更加“残酷”的“和平计划”。

（新华社基辅10月18日电）

新华社联合国10月18日电 中国裁军大使沈健
18日在联合国大会第一委员会核裁军专题发言期间，
回应了美国等一些国家对中国核政策的再次抹黑污
蔑，并强调在核军控问题上欠账最多的是美国。

沈健说，美国应停止歪曲中国的核政策。中国坚
持不首先使用政策60年如一日，保持高度稳定性、连
续性和可预见性。前不久，中国再次郑重建议核武器
国家尽早谈判缔结“互不首先使用核武器条约”或就
此发表政治声明。美方无视事实，一再质疑中国的核
政策。我们不禁要问，美方制定对华安全政策的依据
到底是主观臆测还是客观事实？是为推进核裁军进
程还是为实现遏制别国的地缘政治目标？

沈健说，美国应停止散布中国核扩张的谣言。中
国始终将核力量维持在国家安全需要的最低水平，过
去没有、今后也不会参加核军备竞赛。美方制造关于
中国核力量的虚假信息、渲染中国军事威胁，无非是
为强化军事同盟、为遏制中国、为本国军工利益集团
谋利制造借口。

沈健强调，美国应停止利用核透明问题转嫁矛
盾。中国的核战略是自卫防御性的，这是最有意义的
透明。美国拥有最大最先进的核武库，坚持先发制人
核打击政策，甚至为其他国家量身定制核威慑战略，
其展示核力量的透明无非是“秀肌肉”，不会使其他国
家感到安全。

沈健指出，美国应停止传播关于核军控对话的虚
假叙事。中国同包括美国在内的很多国家都开展了
军控与防扩散对话。美方一边同中国对话，寻求管控
风险，一边肆意挑衅，利用对台军售军援损害中国的
核心利益。

沈健说，美国应停止以国强必霸的逻辑镜像中
国。美方20多年来已退出《反导条约》《中导条约》及
伊核全面协议，并通过“核共享”安排在国外部署核武
器，强化“延伸威慑”，开展涉及向无核武器国家转让
武器级材料的核潜艇合作等，不断侵蚀国际核不扩散
体系。在核军控问题上欠账最多的是美国，中国不会成为另一个美国。

沈健表示，还有一些参加“核联盟”的国家在发言中刻意针对中俄，而对其
他核武器国家推进核武库升级换代、开展核潜艇合作、强化“延伸威慑”等绝口
不提，双重标准昭然若揭。以意识形态划线，挑动阵营对抗，不可能推动核裁
军。如果这些国家真的对核裁军有兴趣，就应该严肃回应中国和不结盟国家
的呼声，摒弃“延伸威慑”“核共享”安排。

乌克兰“胜利计划”前景如何
新华社记者 李东旭

联合国机构 10 月 17 日发布的最新报告显示，整个加沙
地带面临饥荒风险，约 86%人口处于“极度严重”饥饿状态。
以色列军方持续猛烈攻击加沙地带，阻碍人道主义援助进
入，引发国际社会对加沙地带人道主义灾难迅速恶化的
担忧。

▶这张 2024 年 5 月 18 日拍摄的资料照片显示，人们在
加沙地带中部领取救援物资。

▼这张 2024 年 6 月 15 日拍摄的资料照片显示，人们在加
沙地带南部汗尤尼斯领取救济食物。 （新华社发）

加沙面临饥荒风险 86%人口“极度饥饿”
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（上接第一版）此外，我区拉萨、
日喀则、山南、林芝 4市树立“一盘
棋”思想，彻底打破了“各管各的”和

“一亩三分地”的思维定式，开展雅
鲁藏布江保护立法协同工作。这对
于全力保护我国最长的高原河流，
世界上海拔最高的跨境河流，雪域
高原“母亲河”具有重大的现实意
义，这也是我区生态环境保护地方
立法史上的一座里程碑。

在法律“红线”的有效守护下，据
《西藏自治区生态状况变化评估
（2000-2020）》显示，20年间，西藏生
态保护取得显著效益，目前仍然是世
界上生态环境质量最好的地区之一。

加强动物保护
共建美丽家园

“我们在山上安装了21个红外
摄像机，用来观测野生动物。在山
中巡检时，如果遇到有动物粪便或
者走过的痕迹，大家都如获至宝，因
为可以采集其中野生动物的 DNA
样本，这将有助于这一区域野生动
物的保护。”拉萨市堆龙德庆区乃朗
寺管委会负责人加措说。

2022 年，乃朗谷区域记录到了
雪豹的活动，这是拉萨市区域内首
次雪豹影像记录，受到了社会各界
的关注。加措介绍，自2021年11月
在该区域周边开展野生动物调查以
来，截至今年 3月共发现了包括雪
豹、岩羊、赤狐在内的 49种野生动
物，以及胡兀鹫、藏雪鸡等 35种鸟

类。今年上半年，“拉萨堆龙德庆区
乃朗谷自然保护小区”成立。据了
解，该小区是我区首个自然保护小
区，面积共16.64 平方公里，其中包
括草原面积1375.37公顷，林地面积
288.32公顷。该自然保护小区的成
立不仅能有效保护区域内的国家重
点保护野生动物，还提升了当地和
社会公众参与生物多样性保护的积
极性和有效性。

近年来，日喀则市定结县珠峰
管理分局辖区内布设的红外相机拍
摄到野生动物的频率越来越高，包
括红胸角雉、血雉、雉鸡、喜马拉雅
斑羚、喜马拉雅小熊猫、黄喉貂等。
这些珍稀野生动物大都具有环境指
示作用，它们的频繁“亮相”印证了
西藏生态保护力度的持续加大和自
然环境的显著改善。

“拉萨堆龙德庆区乃朗谷自然保
护小区”的成立与珠峰附近野生动物
的高频出现，成为我区共建人与自然
和谐共生美丽家园的一个生动缩影。

随着人与自然和谐共生的观点
深入人心，雪域高原处处都有政府、
社会组织和农牧民共建的生态保护
网，精心呵护着生活在这里的千千
万万生灵。如今，在西藏，藏羚羊种
群数量已超过30万只，黑颈鹤增加
到 1万多只，曾被认为灭绝的西藏
马鹿至今已超过 800 头。此外，近
年来，我区持续开展“绿盾”“候鸟二
号”“天保二号”等一系列专项执法
检查行动。“珠峰守护者”“护林员”

“守渔人”等生态卫士跋涉在高原之
上，穿梭于原始森林之间，守护着野
生动植物原始栖息地，为青藏高原
自然保护地建设和生物多样性保护
作贡献。

发展绿色产业
描绘最美画卷

全区七市地空气质量优良天数
比例96.9%，主要江河湖泊水质达到
或优于Ⅲ类水体比例100%，土壤环
境总体稳定，全区生态环境质量总
体保持良好……日前，自治区生态
环境厅发布了上半年我区生态环保
工作取得的实效，这将为推动高质
量发展提供优质的生态环境。

事实上，雪域高原得天独厚的
生态环境一直在为推动西藏经济社
会实现高质量发展提供源源不断的
动力。近年来，我区各地不断探索
绿色发展新路径，通过向“绿”而行，
追“绿”逐“绿”，推动“绿水青山”“金
山银山”双向转化，将生态优势不断
转化为经济优势和发展优势，真正
使“绿水青山”变成了推动西藏经济
社会高质量发展的“金山银山”。

——绿色农业身价涨。林芝市
察隅县高标准建设猕猴桃核心生产
基地，实现水肥一体化，达到绿色食
品生产基地要求。2024年上半年预
计产量达270万斤，产值超过4000
万元，带动群众增收 1000 万元以
上。现如今，猕猴桃俨然成了察隅
百姓的“甜蜜”事业，在巩固拓展察

隅县脱贫攻坚成果和带动农民增收致
富方面成果显著。

——绿色牧业招牌亮。位于那曲
市色尼区的西藏嘎尔德生态畜牧产业
发展有限公司经过几年的探索，形成
了“绿色、有机、可持续”的经营发展
理念，以独特的“云端牧场、黄金奶
源”为名片，自主创新打造“嘎尔德”
高原特色牦牛乳业品牌，已完成44类
商标及22类互联网域名注册，成功注
册“那曲牦牛”地理标志，取得了有机
牧草、有机牦牛、有机牦牛奶等有机
转换证书。

——绿色旅游业低碳又环保。
2019年起，为保护珠峰环境，日喀则
市定日县北坡大本营生态旅游汽车运
输有限公司开始运营清洁能源环保客
车，实现了珠峰低碳旅游和绿色旅
游，有力保护了珠峰独有的生态环
境。来拉萨市区旅游的游客众多，为
更好保护古城生态环境，目前拉萨市
实现新能源公交车 100%全覆盖，出
租车开始陆续采用新能源汽车，新能
源网约车已占59%。

……
党的二十届三中全会明确提出，

聚焦建设美丽中国，加快经济社会发
展全面绿色转型，健全生态环境治理
体系，推进生态优先、节约集约、绿色
低碳发展，促进人与自然和谐共生。

蓝图已经绘就，号角已经吹响。雪
域高原各族儿女将深入学习贯彻党的
二十届三中全会精神，深入贯彻落实习
近平生态文明思想，把生态文明建设摆
在“四个创建”“四个走在前列”的重要
位置，在着力创建国家生态文明高地的
道路上迈出更加坚实的步伐。

在绿水青山间铺展高质量发展画卷

新华社开罗10月18日电（记者
张猛）喀土穆消息：联合国儿童基金
会（儿基会）18 日警告说，苏丹约
310万人正面临感染霍乱的风险，其
中包括50万五岁以下儿童。

儿基会当天在社交媒体发文
说，持续冲突严重影响苏丹的医疗
卫生系统，缺乏清洁饮用水和必要
卫生服务等因素加剧了霍乱在该国
的传播。

为帮助苏丹应对霍乱疫情，包
括儿基会在内的三家国际机构上月

和本月分别向苏丹提供了 40.4 万剂
和140.72万剂霍乱疫苗。

根据苏丹卫生部 17日发布的数
据，该国今年7月暴发的新一轮霍乱
疫情已导致 25037 人感染，其中 702
人死亡。

2023年4月，苏丹武装部队与苏丹
快速支援部队在首都喀土穆爆发武装
冲突，战火随后蔓延至其他地区。持续
冲突及其引发的严峻人道主义状况以
及季节性暴雨引发的洪灾导致霍乱、登
革热等传染病在苏丹大规模传播。

儿基会：苏丹约310万人面临感染霍乱风险

（上接第一版）从 1979 年以前的娘
热藏戏队发展到如今的娘热民间艺
术团，演员们的发展空间越来越大，
享受到的文艺扶持政策越来越好，
未来之路越来越光明。

旦增罗布说：“近年来，国家以
及各级政府对文化发展方面特别重
视，政策、扶持特别到位，我觉得对
整个西藏的民间艺术来说，如今是
发展艺术的一个特别好的时机，文
艺作品可以说是呈现出了百花齐放
的效果。我们作为基层的文艺工作
者，一定会推出更多更好的老百姓
喜闻乐见的文艺作品，让大家不光
能欣赏到传统文化的魅力，同时也
能感受到国家的各类好政策。”

城关区雪巴拉姆民间艺术团，
其发展历史可追溯到上世纪六十
年代，是拉萨市成立最早的民间艺
术团，也是西藏最负盛名的藏戏团
之一。该艺术团表演的《卓娃桑
姆》《苏吉尼玛》《顿月顿珠》《白玛
文巴》等传统剧目都深受群众喜
爱。除此之外，艺术团还在继承和
弘扬民族传统藏戏艺术的基础上，
发展了囊玛、堆谐等其他传统民间
歌舞，为民族艺术的弘扬作出了杰
出贡献。“拥有家国情怀的作品，最
能感召中华儿女团结奋斗。”今年
是新中国成立75周年，城关区雪巴
拉姆民间艺术团创作并在各类演
出中表演了以党的二十大精神为
主题的节目。

城关区雪巴拉姆民间艺术团团
长边巴斯暖说：“未来，我们会继续
推出与群众生活相关、与党的政策
相关的节目。同时在节目创作中，
我们将现代说唱、小品等表演形式
融入传统表演，今年一直在筹备排
练《智美更登》《文成公主》，致力于
更好地将八大藏戏呈现给观众。”

雪巴拉姆民间艺术团成立至今已
有65年，历经五代艺术家的传承，从
刚开始的 23人发展到如今的 56人，
艺术的根脉更深，传承更广。其中，
雪巴拉姆民间艺术团有40多人享受
到党的好政策，即使退休了也能领取
工资。好的政策扶持，好的创作环
境，雪巴拉姆艺术团也将自己的文艺
作品推广到更远的地方。

“我们的艺术团在国内许多地方
进行过表演，2015年国家戏剧扶持项
目把《卓娃桑姆》放在全国巡演，所以
我们每年都会前往首都北京以及国内
各个地方，尤其在著名的梅兰芳大剧
院表演时，深受观众欢迎。”边巴斯
暖说。

习近平总书记指出，党的领导是
社会主义文艺发展的根本保证。党的
根本宗旨是全心全意为人民服务，文
艺的根本宗旨也是为人民创作。10
年来，拉萨各地文艺事业蓬勃发展、
文化行业守正创新、文化作品百花齐
放，城关区厚植文化底蕴、讲好百姓
故事，精心创作出《拉萨古韵》《在逛
新城》等 10 余部文艺作品，《情满高
原》《太阳下的兄弟》等舞台剧在北京
成功演出，同时积极推出“玩转八廓”

“百威拉萨音乐嘉年华”“娘热上春
山”“非遗＋露营”等特色文旅活动
500余场次，收获了大家的一致好评，
随着电视剧《日光之城》的热播，拍摄
地八廓街更是掀起一场文旅热潮，进
一步丰富了群众和游客的文旅体验，
推动文旅深度融合。

城关区文旅局局长嘎松曲珍说：
“下一步，我们将结合习近平总书记
在文艺工作座谈会上的重要讲话精
神，坚持‘以文塑旅、以旅彰文’，深挖
辖区历史文化，积极推出各类特色文
旅活动，加大文艺作品创作，努力创
作出人民群众满意的作品。”


